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Escuela familiar agropecuaria en Pacho Cundinamarca
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tomado de: www.zenit.org.co

La encícLica 
“cariTas  

in veriTaTe” 
“sobre eL desarroLLo humano 

inTegraL en La caridad  
y en La verdad”, pubLicada  

por benedicTo Xvi,  
que presenTa propuesTas  

para “civiLizar” La economía, 
en pLena crisis financiera.

l
a encíclica, carta dirigida por el 
papa “a todos los hombres de 
buena voluntad”, en sus 136 pá-
ginas actualiza la doctrina so-
cial de la iglesia, en particular 

las enseñanzas de las encíclicas “populorum 
progressio”, publicada por pablo Vi en 1967, y 
“sollicitudo rei socialis”, de Juan pablo ii, que 
vio la luz en 1988.

 presentamos algunas de las frases 
más destacadas de esta tercera encíclica del 
pontificado del papa Joseph ratzinger.

 
•	 Caridad	 sin	 verdad:	 “sin verdad, la ca-

ridad cae en mero sentimentalismo. el 
amor se convierte en un envoltorio vacío 
que se rellena arbitrariamente. este es el riesgo fatal 
del amor en una cultura sin verdad” (n. 3).

•	 Caridad	sin	Dios: “un cristianismo de caridad sin 
verdad se puede confundir fácilmente con una re-
serva de buenos sentimientos, provechosos para la 
convivencia social, pero marginales. de este modo, 
en el mundo no habría un verdadero y propio lugar 
para dios” (n. 4).

•	 La	 Iglesia	 no	 hace	 política: “la iglesia no tiene 
soluciones técnicas que ofrecer y no pretende ‘de 
ninguna manera mezclarse en la política de los es-
tados’. no obstante, tiene una misión de verdad que 

cumplir, en todo tiempo y circunstan-
cia, en favor de una sociedad a medida 
del hombre, de su dignidad y de su vo-
cación”... “para la iglesia, esta misión de 
verdad es irrenunciable” (n. 9).
•	El	 progreso,	 una	 vocación: “el pro-
greso, en su fuente y en su esencia, es 
una vocación: ‘en los designios de dios, 
cada hombre está llamado a promover 
su propio progreso, porque la vida de 
todo hombre es una vocación’. esto es 
precisamente lo que legitima la interven-
ción de la iglesia en la problemática del 
desarrollo“ (n. 16).
•	Progreso	 integral: “no basta progre-
sar sólo desde el punto de vista económi-

co y tecnológico. el desarrollo necesita ser ante todo 
auténtico e integral. el salir del atraso económico, al-
go en sí mismo positivo, no soluciona la problemática 
compleja de la promoción del hombre” (n. 23).

•	 Precariedad	 laboral:	 “cuando la incertidumbre 
sobre las condiciones de trabajo a causa de la mo-
vilidad y la desregulación se hace endémica, surgen 
formas de inestabilidad psicológica, de dificultad 
para crear caminos propios coherentes en la vida, 
incluido el del matrimonio. como consecuencia, 
se producen situaciones de deterioro humano y de 
desperdicio social” (n. 25).

plaza de san pedro en roma.

benedicto XVi  
firmando la encíclica .
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•	 El	hombre,	primer	capital: “Quisiera recordar a todos, 
en especial a los gobernantes que se ocupan en dar un 
aspecto renovado al orden económico y social del mun-
do, que el primer capital que se ha de salvaguardar y va-
lorar es el hombre, la persona en su integridad” (n. 25).

•	 Lucha	contra	el	hambre: “en la era de la globaliza-
ción, eliminar el hambre en el mundo se ha convertido 
también en una meta que se ha de lograr para salva-
guardar la paz y la estabilidad del planeta. el hambre 
no depende tanto de la escasez material, cuanto de la 
insuficiencia de recursos sociales, el más importante 
de los cuales es de tipo institucional” (n. 27).

•	Desigualdades: “la dignidad de la persona y las exi-
gencias de la justicia requieren, sobre todo hoy, que las 
opciones económicas no hagan aumentar de manera 
excesiva y moralmente inaceptable las desigualdades 
y que se siga buscando como prioridad el objetivo del 
acceso al trabajo por parte de todos” (n. 32).

•	Globalización: “la verdad de la globalización como pro-
ceso y su criterio ético fundamental vienen dados por la 
unidad de la familia humana y su crecimiento en el bien. 
por tanto, hay que esforzarse incesantemente para favo-
recer una orientación cultural personalista y comunita-
ria, abierta a la trascendencia del proceso de integración 
planetaria”... “la globalización no es, a priori, ni buena ni 
mala. será lo que la gente haga de ella” (n. 42).

•	 Familia: “se convierte en una necesidad social, e in-
cluso económica, seguir proponiendo a las nuevas 
generaciones la hermosura de la familia y del matri-
monio, su sintonía con las exigencias más profundas 
del corazón y de la dignidad de la persona” (n. 44).

•	 Ambiente: “la naturaleza está a nuestra disposición no 
como un ‘montón de desechos esparcidos al azar’, sino co-
mo un don del creador, que ha diseñado sus estructuras 
intrínsecas para que el hombre descubra las orientaciones 
que se deben seguir para ‘guardarla y cultivarla’” (n. 48).

•	 Energías	alternativas: “Hoy se puede mejorar la efi-
cacia energética y al mismo tiempo progresar en la 
búsqueda de energías alternativas. pero es también 
necesaria una redistribución planetaria de los recur-
sos energéticos, de manera que también los países 
que no los tienen puedan acceder a ellos. su destino 
no puede dejarse en manos del primero que llega o 
depender de la lógica del más fuerte” (n. 49).

•	 Solidaridad	y	educación:	“una solidaridad más am-
plia a nivel internacional se manifiesta ante todo en 
seguir promoviendo, también en condiciones de crisis 
económica, un mayor acceso a la educación, que, por 
otro lado, es una condición esencial para la eficacia de 
la cooperación internacional misma” (n. 61).

•	 Emigrantes: “está comprobado que los trabajadores 
extranjeros, no obstante las dificultades inherentes a 

su integración, contribuyen de manera significativa con 
su trabajo al desarrollo económico del país que los aco-
ge”.... “todo emigrante es una persona humana que, en 
cuanto tal, posee derechos fundamentales inalienables, 
que han de ser respetados por todos y en cualquier si-
tuación” (n. 63).

•	 Microcrédito: “la experiencia de la microfinancia-
ción, que hunde sus raíces en la reflexión y en la actua-
ción de los humanistas civiles —pienso sobre todo en 
el origen de los montes de piedad—, ha de ser reforza-
da y actualizada, sobre todo en los momentos en que 
los problemas financieros pueden resultar dramáticos 
para los sectores más vulnerables de la población, que 
deben ser protegidos de la amenaza de la usura y la 
desesperación” (n. 65).

•	 Autoridad	política	mundial: “para gobernar la eco-
nomía mundial, para sanear las economías afectadas 
por la crisis, para prevenir su empeoramiento y ma-
yores desequilibrios consiguientes, para lograr un 
oportuno desarme integral, la seguridad alimenticia y 
la paz, para garantizar la salvaguardia del ambiente y 
regular los flujos migratorios, urge la presencia de una 
verdadera autoridad política mundial” (n. 67).

•	 Los	peligros	de	la	técnica: “la técnica tiene un ros-
tro ambiguo. nacida de la creatividad humana como 
instrumento de la libertad de la persona, puede enten-
derse como elemento de una libertad absoluta, que 
desea prescindir de los límites inherentes a las cosas. 
el proceso de globalización podría sustituir las ideolo-
gías por la técnica” (n. 70).

•	 Medios	de	comunicación:	“dada la importancia fun-
damental de los medios de comunicación en determi-
nar los cambios en el modo de percibir y de conocer la 
realidad y la persona humana misma, se hace necesa-
ria una seria reflexión sobre su influjo, especialmente 
sobre la dimensión ético-cultural de la globalización y 
el desarrollo solidario de los pueblos” (n. 73).

•	 Nuevas	 formas	 de	 esclavitud: “las nuevas formas 
de esclavitud, como la droga, y la desesperación en la 
que caen tantas personas, tienen una explicación no 
solo sociológica o psicológica, sino esencialmente es-
piritual. el vacío en que el alma se siente abandona-
da, contando incluso con numerosas terapias para el 
cuerpo y para la psique, hace sufrir. no hay desarrollo 
pleno ni un bien común universal sin el bien espiritual 
y moral de las personas, consideradas en su totalidad 
de alma y cuerpo” (n. 76).

• El	desafío	cristiano: “el desarrollo necesita cristianos 
con los brazos levantados hacia dios en oración, cristia-
nos conscientes de que el amor lleno de verdad, caritas in 
veritate, del que procede el auténtico desarrollo, no es el 
resultado de nuestro esfuerzo sino un don” (n. 7). T
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“en eL 2008 
inverTimos 
$ 4.500 miLLones 
en ayudas a 
esTudianTes de 
escasos recursos”

este 21 de septiembre de 2009 se cumplen 30 años de la fundación de 
la universidad de la sabana; por este motivo, traZos entrevistó a su 
actual rector, obdulio Velásquez posada, quien nos cuenta los planes 
futuros y el desarrollo social de la universidad en los últimos años.

especial/trazos

T: ¿Cómo les fue a los egresados de La Sabana en el último informe 
del Observatorio Laboral que publica el Ministerio de Educación, 
en el que se reporta la facilidad para ocuparse de un egresado 
universitario colombiano?

o.V.: el observatorio laboral posicionó a los 
recién egresados (2001-2008) de la sabana como ter-
ceros mejor remunerados de las universidades colom-
bianas y los segundos a nivel nacional en porcentaje 
de vinculación.

T: Hablemos ahora de la labor social que desarrolla La Sabana. 
¿Cómo están ayudando a los estudiantes de escasos recursos?

o.V.: el año pasado invertimos más de 4.500 millo-
nes de pesos para personas de escasos recursos.

T: ¿Y con los municipios vecinos que están haciendo?
o.V.: la zona de influencia de la universidad es lo 

que se ha llamado sabana centro, que aglutina once muni-
cipios; en muchos de ellos tenemos consultorios jurídicos 
y psicológicos y prácticas de estudiantes de otras carreras. 

también la escuela de negocios internacionales lleva a sus 
estudiantes para asesorar a empresarios de la zona.

T: ¿Y en Bogotá tienen algo social?
o.V.: recientemente hemos asesorado 230 pro-

yectos productivos a desplazados que han llegado a 
bogotá. en conjunto con varias facultades, dispusimos 
un plan para enseñarles cómo montar empresa de una 
manera eficiente.

El futuro 
T: ¿Qué planes tiene la Universidad para los próximos años? 

o.V.: desde ya estamos centrados en tres fren-
tes. el primero es el impulso a la investigación en 
programas de maestrías y doctorados. actualmente 
contamos con 21 maestrías y un doctorado en bio-
ciencias. el segundo es seguir con el proceso de in-
ternacionalización; tenemos cerca de 200 estudiantes 
extranjeros en la universidad y enviamos otro tanto al 
exterior este año.

reveLa eL recTor de La 
universidad de La sabana:

tomado de: www.opusdei.org.co

Obdulio	Velásquez	Posada,		
Rector	de	la	Universidad	de	la	Sabana.
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T: ¿Y el tercer frente cuál es?
o.V.: Que el proyecto institucional educativo irradie 

más a la sociedad en distintos temas, como la participación 
en políticas públicas, que hagan mejor nuestro país. Hoy por 
hoy tenemos convenios con el congreso de la república, el 
distrito capital, el inpec y el ministerio de educación nacio-
nal. a ellos les brindamos asesoramiento en diferentes cam-
pos, de manera que su trabajo en beneficio de la sociedad 
sea más productivo. 

T: ¿Qué regalo le van a hacer 
a la Universidad por sus 30 años  
de fundación? 

o.V.: el nuevo edificio de la 
facultad de comunicación. ten-
drá 4.000 metros cuadrados, y lo 
dotaremos con una alta tecnolo-
gía en todo lo relacionado con 
redacción multimedia. también 
haremos de los estudios de radio 
y televisión unos de los mejores del país. su construc-
ción comenzará en un mes y estará listo en un año.

T: ¿Qué otros proyectos hay en mente a largo plazo? 
o.V.: la ampliación de la clínica universitaria 

con 150 camas, otro módulo de la biblioteca y un po-
lideportivo.

T: La Universidad le debe mucho a su primer rector, el doctor 
Octavio Arizmendi Posada, ¿Nos habla un poco de él, teniendo  
en cuenta que usted fue su mano derecha durante varios años?

o.V.: era un gran visionario y, lo más importante, pa-
saba rápido de la teoría a la acción; por lo tanto, era un gran 
emprendedor, y déjeme decir algo adicional: era muy cerca-
no a la gente, sin importar su condición. salía de la rectoría, 
de hablar con un ministro, y pasaba a conversar con los jar-

dineros de la universidad.

T: ¿Y qué recuerda de los otros dos 
rectores, con quien usted también trabajó? 

o.V.: el doctor rafael Gonzá-
lez cagigas tenía una capacidad de 
trabajo increíble, y fue un formador 
de personas excepcional para el 
gobierno y desarrollo de la univer-
sidad. además, consolidó el desa-
rrollo físico de la universidad. Y el 
doctor Álvaro mendoza ramírez 

le dio un impulso académico grande, y como fruto de ello 
consiguió la acreditación institucional de alta calidad, que 
ubica a la sabana entre las primeras de colombia. 

T: ¿A qué se debe el éxito de la Universidad de La Sabana?
o.V.: porque tiene clara su misión e identidad cris-

tiana y luchamos por hacer el trabajo bien hecho. T

6.300	 estudiantes en pregrado.
1.200  estudiantes de especialización.
520  estudiantes en maestrías.
11  de doctorado.

304  profesores de planta para una   
 relación de un profesor por cada  
 18 estudiantes.
75%  de los profesores tienen título  
 de maestría o doctorado.
33	 grupos de investigación    
 clasificados por colciencias.
4  revistas indexadas.

CIFRAS 2009 

el observatorio laboral posicionó 
a los recién egresados (2001-

2008) de la sabana como 
terceros mejor remunerados de 
las universidades colombianas y 
los segundos a nivel nacional en 

porcentaje de vinculación.

campus de la universidad en chía cundinamarca.
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e
n la escuela familiar agropecuaria 
(efa-ferrería) de pacho, en cundi-
namarca, se respira olor a campo. 
pero, sobre todo, apenas se llega 
allí, lo que se percibe es las ganas 

de aprender, por parte de los 95 alumnos prove-
nientes de siete municipios 
del departamento.

“efa-ferrería” es su nom-
bre completo, pues muy cerca 
funcionó hace algunos años 
una pequeña siderúrgica. allí, 
en dos colegios, uno donado 
por el ayuntamiento de madrid-
españa, y otro en convenio con 
la diócesis de Zipaquirá, los 
alumnos de la efa aprenden 
ciencias, matemáticas, religión y materias relacio-
nadas con el campo. se busca lograr que ellos, con 

en eL  
campo

eL opus dei 

con el lema “porque vale 
la pena creer en el campo”, 
hace cinco años comenzó 

el trabajo de algunos fieles 
del opus dei en pacho 

cundinamarca.  
el objetivo es enseñar 
a un grupo de jóvenes 

campesinos técnicas 
agropecuarias que los hagan 

competitivos y, además, 
descubrirles que dios 

también se encuentra entre 
los cultivos y los animales.

los conocimientos adquiridos, hagan del campo una 
empresa, se queden allí y no emigren a la ciudad.

actualmente la efa-ferrería cuenta con un 
grupo de profesores de planta, que combina las 
clases en el aula y en el campo. “nuestra meta es 
conseguir que los productos con los que hacemos 

nuestras prácticas sean pronto 
comercializados en bogotá, y 
en un futuro no muy lejano se 
puedan exportar”, dice Holmes 
nieto, rector de la efa.

La	alternancia
para conseguir estos obje-

tivos se practica la “alternancia”, 
fórmula enseñada por las prime-
ras efas del mundo, que surgie-

ron en francia. los estudiantes están una semana en 
las aulas y en el campo y la otra en sus fincas, de tal 

escuela familiar aGropecuaria (efa-ferrería)  
en pacHo (cundinamarca)

“nuestra meta es conseguir 
que los productos con los que 

hacemos nuestra prácticas 
sean pronto comercializados en 
bogotá, y en un futuro no muy 

lejano se puedan exportar”.

tomado de: www.opusdei.org.co

durante una clase en cultivo de agapantos.
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suerte que con este alternar semanal los conocimien-
tos adquiridos se ponen en práctica rápidamente.

deiver Velásquez, que está en 7o grado y ya 
tiene su proyecto productivo, y explica: “tengo con 
mi papá varias vacas lecheras, y gracias a lo aprendi-
do en la efa nos rinde más el tiempo, y la calidad de 
la leche es mejor. además, hemos ganado un poco 
más de plata”. para deiver, su paso por la efa ha sig-
nificado un cambio notorio en su vida, pues ha des-
cubierto también que el trabajo, el amor a dios y a 
sus papás son compatibles.

 las clases comienzan a las 8 de la mañana y 
terminan hacia las 3 de la tarde, con un rato de depor-
te después; los que lo deseen, pueden rezar el rosario o 
hacer un rato de oración en compañía de algunos de los 
profesores. “enseñarles virtudes y los aspectos principa-
les de la religión católica está dentro del plan formativo 
que se adelanta en las escuelas familiares agrarias”, se-
ñala iván linares, profesor de religión de la efa.

con la efa-ferrería de pacho, junto con las 
de chocontá y machetá, ya son tres las escuelas fa-
miliares agropecuarias que hay en colombia, promo-
vidas por un grupo de personas del opus dei, en las 
cuales reciben formación académica, agropecuaria 
y espiritual más de 250 estudiantes provenientes de 
unos 20 municipios del departamento de cundina-
marca, quienes buscan hacer del campo y su familia 
su mejor negocio, porque, como bien dice su lema: 
“Vale la pena creer en el campo”. T

Michel	López
7o	grado
Municipio	El	Peñón

“muchas cosas me han en-
señado en la efa, pero lo que más 
me ha servido es la manera de 
comportarme. mis profesores son 
respetuosos y educados, y yo eso 
lo estoy practicando en la casa, y 
mis papás están más contentos”.

Jeison	Rodríguez
6o	grado
Fontibón	(Bogotá)

“me vine a estudiar a la efa 
porque aquí estoy aprendiendo 
todo lo del campo, que es lo que 
más me gusta. además, aquí he 
conseguido muy buenos amigos, 
y mis profesores y el ambiente de 
la efa hacen que yo viva feliz”.

actualmente, la efa cuenta con el apoyo de dis-
tintas entidades públicas y privadas, que garantizan el 
sostenimiento de los alumnos, quienes tan solo pagan 
$40 mil pesos mensuales de pensión. entre las orga-
nizaciones que se destacan por su colaboración a la 
efa-ferrería están: fundacolombia, el sena, la onG 
de bélgica actec y la alcaldía de pacho.

sin embargo, es necesaria la ayuda de muchos 
benefactores, pues con sus aporteş  grandes o peque-
ños, ayudan al mantenimiento de la efa. además, la 
colaboración de los padres de familia también ha sido 
significativa, pues han organizado eventos especiales, 
que contribuyen a la financiación de los estudiantes.

TESTIMONIOS

FINANCIACIóN 

escuela familiar aGropecuaria (efa-ferrería)  
en pacHo (cundinamarca)

profesores y alumnos en un cultivo
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enTrevisTas con eL vicario  
deL opus dei en coLombia

el periodista Gustavo Gómez entrevistó a monseñor Hernán salcedo plazas, Vicario 
regional del opus dei en colombia, para el programa de caracol radio Hoy por 
Hoy y para la revista semana. estos son algunos apartes de esas dos entrevistas.

tomado de http://www.semana.com/noticias-nacion/asumir-sufrimiento-fisico-cristiano/128283.aspx

EN	CARACOL	RADIO

¿Cómo vio el anuncio de la película que se 
realizará de San Josemaría Escrivá?

R/	me alegra que algunos empre-
sarios de cine hayan decidido inspirarse 
en la vida de san Josemaría para dar a co-
nocer al mundo cinematográfico esa figura 
tan señera en la historia de la iglesia; en 
eso el opus dei como tal no tiene una par-
ticipación directa, no la ha promovido, no 
la ha impulsado, lógicamente. la informa-
ción que estos señores han pedido se les 
ha suministrado; hay una página web muy 
interesante, en la que aparece toda la infor-
mación sobre la película: la página web se 
llama www.therebedragonsmovie.com; allí 
podrían encontrar todos los datos.

Bueno, monseñor, con toda sinceridad, no es claro 
para todo el mundo qué es el Opus Dei. Uno se mete 
en internet –ya que usted pone el tema–, escribe 
Opus Dei y descubre que es una prelatura, pero 
queda uno –aquí entre nos– igual de perdido. ¿Qué 
es una prelatura en la Iglesia? ¿Qué es el Opus Dei?

R/ cuando uno dice que el opus dei 
es una prelatura, quiere decir que el opus 
dei pertenece a la organización pastoral y 
jerárquica de la iglesia. es una institución 
de la iglesia católica, que tiene un cometido 
muy concreto: difundir en medio del mundo 
la búsqueda de la santidad, del encuentro 
con cristo, de la identificación con cristo, 
a través del trabajo profesional, de las cir-
cunstancias de la vida de cada uno, y para 

realizar esa tarea la obra del opus dei es-
tá organizada como una prelatura: tiene un 
obispo, que es su prelado; unos sacerdotes, 
que forman el presbiterio de la prelatura, y 
unos fieles, y todos juntos trabajando pro-
curan, a través de su vida normal, difundir 
ese llamamiento a la unión con cristo.

¿Cómo se convirtió Josemaría Escrivá  
de Balaguer en santo de la iglesia?

R/ la iglesia cuando nota, a la 
muerte de una persona, que surge una de-
voción popular y comprueba después que 
esa persona ha llevado una vida ejemplar 
cristiana, hace un estudio muy detallado 
durante años para ver si la propone como 
intercesora, como ejemplo de vida cristia-

na, a toda la comunidad, a toda la iglesia 
católica y a todo el mundo. a san Josema-
ría lo cuentan entre el número de los san-
tos por eso, porque se considera que vivió 
ejemplarmente la vida cristiana y goza de 
dios en este momento.

Es una cosa bastante curiosa o exótica ver registros 
fílmicos de Josemaría Escrivá de Balaguer. De las 
pocas veces que uno puede ver un santo en televisión, 
por ponerlo así, creo que Juan XXIII también, pero 
no son muchos los santos de la Iglesia. Siempre se 
ven en estampita, pero no en televisión o en estatua.

R/ sí, eso es muy bonito; al co-
mienzo él no quería aparecer en docu-
mentos de ese estilo, pero monseñor 
Álvaro del portillo, que fue su sucesor, 

a la Guillotina con GustaVo GómeZ
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el periodista Gustavo Gómez entrevista a monseñor Hernán salcedo.
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le dijo: padre, si usted no aparece, si no 
podemos hacer estas filmaciones, los 
hijos suyos que vendrán dirán o que no 
lo quisimos o que fuimos tontos; y enton-
ces él, accedió a que se filmaran algunas 
de esas reuniones de familia, sin ninguna 
solemnidad y llenas de encanto.

He conocido parejas del Opus Dei que tienen 
muchos hijos; ustedes hablan de tener los hijos 
que Dios mande. ¿Cómo manejan el tema del 
control de la natalidad?

R/ Yo suelo decir una cosa grá-
fica, para que la gente entienda, no sólo 
las personas de la obra sino todos, que 
los hijos no son de dos sino de tres; es 
decir, del papá, la mamá y de dios, y que 
esos tres tienen que ponerse de acuerdo, 
porque los hijos vienen en el ámbito del 
amor, del amor de dios y el amor de los 
padres. lo que no puede hacer una per-
sona es decirle a dios, ponerle un pro-
hibido pasar, usted no interviene aquí, 
si usted quiere intervenir yo no lo dejo. 
así las cosas, no es tanto el número, por-
que dios a unos matrimonios les dio más 
hijos y a otros menos. Que haya una co-
operación totalmente amorosa y profun-
da entre los padres y dios.

EN	SEMANA

GUSTAVO GÓMEZ: ¿Está preparado el Opus 
Dei para ver a su fundador en el cine?

HERNÁN	 SALCEDO: el cine es 
un arte que muestra a grandes figuras. 
es lógico que también presente a santos 
ejemplares, y eso nos alegra.

G. G.: Antes que santo, Escrivá fue hombre.  
¿No temen que la película revele sus debilidades?

H.S.: la vida, como él decía, está 
hecha de victorias y derrotas, y hasta el úl-
timo instante tendremos defectos. 

G. G.: Muchos de sus críticos aseguran que fue cer-
cano a quienes ejercieron con mano dura el poder. 
¿Qué tanto lo fue de Franco y Pinochet?

H.S.: a pinochet no lo conoció 
directamente. a franco, sí. algunas veces 

hablaron, pero san Josemaría no vio a 
franco ni a nadie como una manera de 
ascender. Hablaba con la gente como lo 
que era: sacerdote de cristo.

G. G.: ¿Es el Opus Dei el que busca al poder o 
es el poder el que busca al Opus Dei?

H.S.: en cierta ocasión, hablan-
do Juan pablo ii con el sucesor de san 
Josemaría, don Álvaro del portillo, le dijo 
que el opus dei tenía mucho poder. don 
Álvaro le contestó: “el único poder que 
tiene el opus dei es el de la oración”, y el 
papa le dijo: “¡a ese, a ese me refiero, al 
poder de la oración!”.

G. G.: ¿Fomentan ustedes la mortificación física?
H.S.: asumir el sufrimiento físi-

co desde el amor es cristiano. muchas 
personas se privan de tomar un café o 
de comer un bizcocho pensando en los 
que no tienen nada, y así los acompañan 
en su sufrimiento físico de hambre. lo 
hacen con la maravillosa intención de la 
solidaridad. 

G. G.: Fernando Quiroz, en su novela sobre 
el Opus Dei, Justos por pecadores, habla 
de esa mortificación a través del uso del cilicio. 
¿Exagera?

H.S.: Hay mortificaciones cor-
porales que se han tenido en la igle-
sia desde siempre; llámense cilicio, 
llámense disciplinas. a veces están 
exageradas por quienes quieren pre-
sentarlas como una cosa espectacular. 
Hay quienes las hacen en la vida coti-
diana por guardar la línea o verse más 
esbeltos, y se someten a dolorosas 
operaciones que modifican su cuerpo, 
pero nadie los señala. una minoría del 
opus dei se somete a mortificaciones, 
libremente, porque quiere unirse al 
dolor de cristo.

G. G.: ¿Quiroz firmó un buen libro?
H.S.: leí un resumen. comprendo 

que personas como él, por algún motivo, 
no se hayan sentido bien tratadas en el 
opus dei ,y que, pasado el tiempo, ma-

nifiesten esa inconformidad. alguien del 
opus dei pudo haber perdido la paciencia 
y maltratado a otro, pero no porque sea 
de la prelatura. 

G. G.: En el código da Vinci, de Dan Brown, el 
personaje más atormentado es del Opus Dei. ¿Sus 
prácticas reflejan las de la Obra?

H.S.: de ninguna manera, porque 
ignoran qué significan la penitencia y la 
mortificación cristianas.

G. G.: ¿Qué opina de el código da Vinci?
H.S.: desde el punto de vista de 

la trama de intriga, el libro está mejor 
escrito que realizada la película, que es 
monótona y tediosa. usa la ficción para 
tender un manto de sospecha sobre el 
opus dei. 

G. G.: ¿El Opus Dei prepara libro en Colombia?
H.S.: sí, será una colección de 

testimonios de personas que reflejan en 
su vida el espíritu de la obra. planeta ha 
ofrecido editarlo y distribuirlo. 

G.G.: Planeta es la misma editorial del libro de 
Quiroz. ¿Le estarán prendiendo una vela a Dios 
y otra al diablo?

H.S.: francisco solé vino a almor-
zar conmigo, acompañado de su señora y 
de su hijo. Vimos un video de algunas ter-
tulias de san Josemaría, y a él le gustó. sa-
lió el tema de esa línea de testimonio que 
tiene planeta y quedó planteado el libro.

G. G.: ¿Cómo se entra al Opus Dei?
H.S.: al opus dei pertenecen las 

personas que dios llama. solo se necesi-
ta tener vocación y un trabajo honrado. 
¿sabe que muchos se han puesto en con-
tacto con nosotros por el código da Vin-
ci? lo leen y quieren saber más del opus 
dei. Hay mil maneras de entrar en con-
tacto con la obra.

G. G.: ¿Incluso haciendo una entrevista?
H.S.: claro que sí.

G. G.: Caramba… T

a la Guillotina con GustaVo GómeZ
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H
asta mayo 
del 2002 
el populo-
so sector 
de belén-

aguas frías, una de las 
zonas marginales de la 
ciudad, no contaba con 
una parroquia propia, y 
dependía de la de nues-
tra señora de la anuncia-
ción, del sector belén-las 
Violetas.

ante las necesida-
des de atención espiritual 
de las familias de esa zo-
na, el padre omar Quin-
tero, de la parroquia de 
la anunciación, solicitó al 
arzobispo de medellín la 
creación de una nueva pa-
rroquia, y propuso que se 
dedicara a san Josemaría 
escrivá, quien sería cano-
nizado en octubre de ese 
mismo año.

la iniciativa fue acogida por el señor ar-
zobispo, y el 2 de junio del 2004 inició sus acti-
vidades esta nueva parroquia, con todo lo que 
supone de trabajo y esfuerzos, máxime tenien-
do en cuenta las condiciones de pobreza de la 
zona. se instaló provisionalmente en un salón 
que funcionaba como asilo parroquial, y allí se 

tienen actualmente las celebraciones litúrgicas, 
reuniones de fieles, etc.

Trabajo	conjunto
en el 2008 el párroco actual, p. rafael alberto 

Gómez Hincapié, se puso en contacto con los padres 
de familia del Gimnasio los pinares, obra corporati-

una parroquia dedicada  
a san Josemaría en medeLLín
desde hace cinco años, por iniciativa del arzobispo de medellín, se 
fundó esta parroquia en un sector popular de la capital de antioquia. 
los papás y las alumnas del Gimnasio los pinares vienen ayudando para 
conseguir los recursos de la nueva sede. 

por laura solórzano de bedoya. / tomado de www.opusdei.org.co

en eL barrio beLén-aguas frías

procesión popular en la fiesta de san Josemaría.
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va del opus dei en medellín, con el objeto de solici-
tar apoyo para la parroquia.

La caridad no es algo abstracto (...). La caridad exige que 
se viva la justicia, la solidaridad, la responsabilidad familiar y so-
cial... (cfr. conversaciones, n. 62) así se expresaba san 
Josemaría en 1968, y con este espíritu y la orientación 
de algunas directivas del colegio, un comité de padres 
de familia puso manos a la obra, 
para colaborar con la parroquia, 
tanto en sus necesidades ma-
teriales como en la formación y 
ayuda a las personas del sector.

como necesidad primor-
dial estaba la construcción de la 
sede definitiva de la parroquia. 
Varios papás del colegio, inge-
nieros y arquitectos de profesión, 
hicieron una visita al terreno de la 
futura construcción. estudiaron 
con el párroco las 
necesidades que 
debían tenerse en 
cuenta y empeza-
ron a trabajar en los 
planos.

para esto era 
necesario el dinero, 
así que se conformó 
un comité finan-
ciero, que buscara 
ayudas económicas 
para el proyecto. 
además, un grupo 
de mamás de los 
pinares planearon 
una serie de activi-
dades para recoger 
fondos. entre octu-
bre del 2008 y mayo 
del 2009, entre otras 
actividades, se han 
realizado un bingo 
y un bazar de comi-
das, y se conformó un costurero, que hace uniformes y 
destina el producto de las ventas a esta labor.

Con	la	comunidad
simultáneamente se empezaron actividades 

de promoción y formación de las familias de la zona, 
ofreciendo charlas de formación espiritual y capaci-
tación material. 

mamás del colegio se desplazan hasta el 
sector para dictar los cursos a las señoras del ba-
rrio, a quienes las clases les han permitido recabar 
algunos ingresos extras para la familia, aprendien-
do a elaborar manualidades, mejorar las condi-
ciones alimenticias con una dieta balanceada, o 
iniciar un pequeño negocio de comidas. 

también, con la colabora-
ción de las alumnas del colegio, 
se recopiló material escolar, que 
se llevó al barrio para ofrecerlo 
a muy bajo costo y facilitar a los 
niños acudir a la escuela con 
un mínimo de útiles. Y en varias 
ocasiones han hecho ventas de 
ropa, recaudando fondos para 
las necesidades actuales de la 
parroquia.

Fiestas	patronales
entre los ha-

bitantes de la zona, 
san Josemaría es 
más que un santo, 
es “nuestro patro-
no”. así, cada año 
se procura celebrar 
con gran solemni-
dad la fiesta del 26 
de junio.

este año se 
celebraron las fies-
tas patronales, en-
tre el 18 y el 29 de 
junio. a diario se 
tuvo la exposición 
y bendición con el 
santísimo, celebra-
ciones eucarísticas 
en distintos secto-
res del barrio y el 
rezo de la novena 

a san Josemaría. 
el domingo 28 se tuvo una procesión en honor al 
santo, con la participación de todos los fieles de 
la parroquia y la banda escolar. 

no podía faltar una jornada dedicada a los 
benefactores –actuales y futuros–, confiados en que 
san Josemaría procurará que se les retribuya con 
creces su generosa colaboración en servicio de dios 
y de su iglesia. T

en un bazar para recoger fondos.

planeando la construcción.
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CAMINO,  
ahora en audio

este best seller de san Josemaría ahora se 
puede conseguir en colombia en cinco 
prácticos cd ambientados con excelentes 
piezas de música clásica, que invitan y 
ayudan a la reflexión. el narrador, con 
acento corriente, va haciendo pausas en la 
lectura de cada punto, que permiten usar 
este material para la oración.

tomado de: www.opusdei.org.co

e
sta obra, considerada por muchos autores 
como un clásico de la literatura espiritual, 
fue publicada en 1939. era la reelaboración 
de “consideraciones espirituales”, una pu-
blicación suya de años anteriores.

Camino consta de 999 puntos para la meditación 
personal. aborda los diversos aspectos de la vida cristia-
na: carácter, apostolado, oración, trabajo y virtudes. 

dice san Josemaría en la introducción: «Voy 
a remover en tus recuerdos, para que se alce algún 
pensamiento que te hiera: y así mejores tu vida y te 
metas por caminos de oración y de amor. Y acabes 
por ser alma de criterio».

en 1966, durante una entrevista en le figaro, 
el autor resumió el proceso de elaboración de Cami-

Oficina	de	Información	de	la	Prelatura	del	Opus	Dei	en	Colombia.
Carrera	18	No.	88-17	•	Oficina	205,	Bogotá	•	Teléfonos	621	3612	-	691	40	75

E-mail:	info@opusdei.org.co	-	www.opusdei.org.co

no: «escribí en 1934 una buena parte de ese libro, 
resumiendo, para todas las almas que trataba —del 
opus dei o no—, mi experiencia sacerdotal. no 
sospeché que treinta años después alcanzaría una 
difusión tan amplia —millones de ejemplares— en 
tantos idiomas».

aconsejaba leerlo «con un mínimo de espí-
ritu sobrenatural, de vida interior y de afán apos-
tólico. no es un código del hombre de acción. 
pretende ser un libro que lleva a tratar y amar a 
dios y a servir a todos». 

actualmente se han publicado más de seis 
millones de ejemplares en más de 50 lenguas.

más información en www.procodes.com y 
llamando al teléfono en bogotá 6121682. T


